
备受瞩目的全国 “两会” 已经闭幕， 本市各级工会组织及干部职工通过报纸、 广播电视、 互联网、 微信等宣传媒介， 广泛关
注 “两会” 热点话题。 3月1日至3月15日期间， 12351北京市职工服务热线共收集成功访问职工样本536人， 从职工对两会的关注
点来看， 主要集中在民生问题、 反腐倡廉问题和工会等群团组织作用的发挥问题。 结合本次12351热线的调查， 本报记者也走访
了部分基层职工， 请他们就自己关注的民生和职场话题谈了下自己的看法。
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两会职场话题引发职工热议 12351走访电话调查职工关注点

【关注】专题

工资收入和养老问题最受职工关注

□本报记者 闵丹/文 王巍/制表

民生话题最受关注
工资收入成焦点

“每年两会的重大议题都很
多， 对于普通职工， 关注点最多
的还是民生话题， 工资收入、 环
境治理、 教育医疗， 还有养老问
题。” 郭先生是一家企业的中层
管理人员， 70后的他正处于 “上
有老下有小” 的阶段， 关注的方
面比较全面。 他告诉记者， 不论
是职场的工资收入调整问题还是
养老退休的问题， 都和每名职工
的生活息息相关， “自己感觉，
民生问题在两会中的比重也越来
越大 ， 受重视的程度也越来越
高， 期待越来越好。”

胡女士是一名保洁员， 工资
收入一直不高， 公司制定的基本
工资也一直在2000元左右浮动 。
“我觉得现在的工资差距太大 ，
有的企业高层领导年薪百万， 但
普通的一线职工工资水平还是太
低， 差距太大， 相关部门应该考
虑一下。” 随着经济的发展， 物
价也在不断上涨， 工资收入合理
性增长问题成为关注焦点。 胡女
士的想法也是不少职工的心声，
希望工资收入分配更合理一些，
缩小收入差距。 在采访中， 还有
一些职工告诉记者， 工资收入的
增长应超过物价增长水平， 保障
工资收入跟得上物价。

记者注意到， 工资收入历来
是全国两会的热门话题。 “全国
450万名保安， 工资大多在当地
最低工资水平线徘徊。” 今年全
国两会期间， 在北京代表团的分
组会议上， 全国人大代表、 北京
市保安服务总公司海淀分公司副
经理朱良玉 “喊话”， 希望政府、
企业多想想办法增加保安收入。
会议结束前， 全国人大代表、 北
京市公安局原局长马振川特别申
请一个发言机会： “我支持老朱
的呼吁， 一定要给这个群体提高
工资。 待遇太低， 不利于职业队
伍的稳定。”

两位代表的呼吁， 引发了全
国人大代表、 北京市人大常委会
副主任、 市总工会主席梁伟的共
鸣。 在随后两天的小组会议上，
他都提到了 “涨薪 ” 的话题 ：
“要特别关注一线职工、 基层职
工、 农民工工资增长的呼声。 通
过提高最低工资标准和加大社保
投资的方式， 来实现工资小步快
跑、 逐年增加。” 两会的这些热
点议题也得到了政府部门的回
应， 近日北京市人力社保局发布
政策， 4月1日起， 最低工资标准
由每月1560元调整为1720元， 增
幅为10.3%。 非全日制从业人员
小时最低工资标准由每小时16.9
元提高到每小时18.7元 。 目前 ，

北京的小时最低工资标准全国最
高。

推渐进式延迟退休
退休养老再升温

“每个人的职场生涯都是有
限的， 国家要实行延迟退休的政
策， 我们都非常关注， 如果将来
的职业生涯都要延长的话， 可能
每个人都要面临工作时间的延
长， 以及如何跟上时代创新的发
展要求， 提升自我的职场竞争力
的问题！” 尽管还不到退休年龄，
80后的IT业职工陈明对退休的这
一话题很关注， 还有两年， 他的
父母将陆续退休， 按目前国家的
延迟退休的计划， 他很可能不能
和他父母在同样的年龄退休， 他
的职业生涯可能将延长。 陈明告
诉记者， 最近几年， IT行业的发
展非常迅猛， 身处80后的他已经
感觉到了危机感， “需要不断学
习， 不断进步， 否则在技术发展
上很容易就跟不上了。”

全国两会期间， 人力资源和
社会保障部部长尹蔚民在回答记
者提问时表示， 延迟退休是针对
我国人员法定退休年龄过低提出
来的。 中国现在的法定退休年龄
是1953年作出的规定， 1978年国
务院再次作出明确。 建国初， 我
国预期人均寿命只有40岁左右。
现在则是74.8岁。 也就是说建国
60多年， 我国经济社会发展， 人
口数量结构预期寿命都发生巨大
变化。 建国初期制定的政策和当
前经济社会发展不相适应， 有必
要调整。

“调整可能是大势所趋， 但
希望政策能够多方面征求意见，
另外一些特殊岗位可能不适合延
迟 ， 也希望在制定政策时考虑
到。” 临近退休的王女士希望政
策能尽量兼顾到不同类型的职
工。 “渐进式延迟退休” 的政策
发布后， 立即在职工中掀起了不
小的波澜。 “养老金每年都在上
涨， 我对未来还是比较乐观的，
延迟退休职工的缴费年限也相应
增加了， 退休时拿的钱也自然就
多了！” 杨先生在一家中外合资
企业做技术维护， 如果按照现在
的法定退休年龄， 他还有6年就
退休了。 他告诉记者， 自己将来
会有退休金， 国家养老的各项政
策肯定也还会再完善， “用不着
担心”。

今年的 《政府工作报告》 提
出， 企业退休职工养老金将继续
上涨10%， 如果实施， 将是养老
金 “12连涨”。 人社部相关负责
人在两会期间回应记者提出的怎
么保证未来继续涨的疑问时说 ，
还会建立健全养老金正常增长机
制。 据记者从北京市人力社保局

得到的消息 ， 今年 2月 ， 北 京
市 上 调 企业退休人员基本养老
金、 城乡居民基础养老金和福利
养老金 、 工 伤 保 险 定 期 待 遇 、
企业最低工资标准与失业保险
金等六项社会 保 障 待 遇 标 准 。
这六项标准调整后， 将惠及本
市314.2万人 ， 其中 ， 最受关注
的企业退休人员养老金平均将提
至3355元， 月增305元， 已于3月
底前发放完毕。

工会界别提案获赞
工会作用受关注

“现在的普通工人真的需要
社会的尊重， 每次看到有媒体报
道， 环卫职工被殴打或者不被尊
重时心情都会很沉重， 社会的每
个岗位都需要劳动者， 越基层的
越辛苦 ， 更应该受到尊重和爱
护！” 马先生对于今年工会界别
提出的聚焦环卫工人权益的提案
点赞， 他表示， 自己也是一名普
通的劳动者， 看到 “60多位政协
委员共同联名， 工会界形成界别
提案， 聚焦400多万环卫工权益
保障” 的消息时觉得心头一暖，
工会界别的委员们在两会期间在
为职工的各项权益发出声音， 切
实发挥了作为职工 “娘家人” 的
作用。

全国两会期间， 全总经费审
查委员会主任李守镇委员介绍，
这份界别提案是建立在全总产业
工会2013年 、 2014年对7个省市
的抽样调查基础上形成的， 目前
全国政协提案委已将这一提案列
为重点提案， 2015年全国政协双
周协商座谈会将围绕环卫工人的
权 益 保 障 进 行 协 商 座 谈 。 在
12351热线调查和记者的走访中，
近100名职工都很关注工会等群
团组织发挥的作用， 期待工会多
办与职工休戚相关的实事好事，
多解决热点难点问题。

“我去年给12351热线打电
话反映过问题， 当时是北京市的
政协委员来接听电话， 听说这个
活动已经举办好几年了， 我觉得
特别好， 这是工会部门的优势作
用 ， 让职工的心声能带到两会
上， 这是一件大大的好事！” 职
工楚女士曾因为取暖费的问题向
12351热线反映过 ， 对于热线能
发挥的作用她也很赞赏。 “现在
工会会员都有自己的工会会员互
助服务卡， 可以参与各级工会组
织的活动， 享受专属的优惠， 特
别的好， 但是发现还有一些职工
不太清楚会员享受的一些服务，
可以加大一些宣传的力度！” 在
采访中， 不少职工都参与过一些
各级工会组织的活动， 比如免费
逛庙会等 ， 期待工会能扩大范
围， 组织更多的活动。

关于职工对两会期盼的话题的调查数据

2月 28日 ， 记者对
12351职工服务热线来电
人员开展 “关于职工对
两会期盼的话题 ” 的调
查工作。 3月1日至3月15
日期间， 12351职工服务
热线共收集成功访问职
工样本536人。

关注民生问 题
有391人， 占样
本数的72.95%

关注工会等群团组织作用的发挥问题有47
人， 占样本数的8.77%

关注反腐倡廉问题有53人， 占样本数的9.89%

关注其它问题有8人， 占样本数的1.49%

无具体关注点有33人， 占样本数的6.16%

从职工对两会的关注点来看， 主
要集中在民生问题、 反腐倡廉问题和
工会等群团组织作用的发挥问题。

关注民生问题方面(391人中)， 职工关注点：

工资收入（工资收入合理性增长）

16.88%

环境（空气污染）

15.86%

教育（农民工子女教育、幼儿入学）

11.76%

养老（养老改革及退休）

11.76%


